

REDACCION

Calle de San Bartolomé, núm. 22

Precios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA 1,25 Ptas. EN EL EXTRANJERO 1,50 Ptas. SEMESTRAL 6,00 Ptas. ANUAL 10,00 Ptas.

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

ADMINISTRACION

Plaza de Cort, números 14 y 16

TELEGRAMAS: HORA - PALMA

Anuncios, Reclamos y Comunicados CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Catalina, números 20 y 22

EDICION PARA PALMA Y PUEBLOS DE LA LINEA FERREA

INFORMACIONES PROPIAS

La tuberculosis

Cuestión interesante.—"Interview", con el Sr. Berga.—Plan de la Comisión informadora.—Opciones.—Medios prácticos.—La Prensa.

Buscando tema interesante para una información propia, pensé tratar de la terrible enfermedad que mata anualmente 40.000 españoles, y sobre la que recogeré opiniones autorizadas.

Junto a la farmacia del Sr. Royer vi ayer a mi distinguido amigo el Director de Sanidad Marítima D. Miguel Berga, uno de los que más preocupados le ha declarado a la tuberculosis.

D. Miguel trabaja, estudia, organiza medios prácticos para disminuir los desastrosos efectos de esta enfermedad, para quitar víctimas.

Disculpe y se lamenta de la falta de apoyo que prestan todos, especialmente la clase médica que es la que más servicios puede prestar, para hacer bajar la cifra de los tuberculosos.

El Sr. Berga marchaba a su casa del arrabal de Santa Catalina y estaba esperando el tranvía en la Plaza de Cort.

Allí, rápidamente, entre lo que media de la droguería del Sr. Boscana y la librería del Sr. Tous, me explicaba lo que hacen las naciones adelantadas para combatir la tuberculosis.

Recuerdo que decía, que en el extranjero, los ricos y hacendados, entre otras cosas, enviaban a los pobres y menesterosos enfermos, carne y otros alimentos para amornar los efectos de las enfermedades y cuando se trataba de un tuberculoso entonces sí que prodigaban múltiples cuidados y socorros materiales.

Al ver lo que hacen las naciones adelantadas que aman al ser humano por lo que representa en el mundo; al ver que los alemanes e ingleses sienten la pérdida de un hombre y hacen esfuerzos múltiples para evitarlo; que la clase rica y la pobre; los comerciantes e industriales; el gobierno y los gobernados; los hombres de carrera los de oficio; la prensa y todos en una palabra trabajan y luchan contra la tuberculosis, se creó un deplorable contraste con lo que está sucediendo en España, en Mallorca, en Palma.

Nadie se interesa por este capital asunto y se gastan energías en otras cosas y se consume vitalidad en otros temas que no tienen ni la centésima parte de importancia que el que venimos tratando.

Se oye el ruido del tranvía que viene desde la plaza del Coll y el Sr. Berga me dice: A las once de mañana le espero en mi despacho. Allí estaré, le contesté.

Poco antes de las once de esta mañana estaba en el despacho de la Dirección de Sanidad Marítima aguardando al Sr. Berga, quien no se hace esperar más que unos instantes.

El presidente de la Comisión informadora de la Junta de la tuberculosis, conociendo ya mi propósito, se ha prestado galante a celebrar una entrevista.

Se ha mostrado muy satisfecho de que LA ÚLTIMA HORA sea el primer periódico de Palma que trabaje para romper la indiferencia que demuestran para luchar contra la tuberculosis todos, de la inmensa mayoría de habitantes de esta provincia.

Habría querido el Sr. Berga escribir una serie de artículos tratando de este terrible exote de la humanidad, pero sus trabajos profesionales no le dejan tiempo libre para dedicarse a esta tarea.

No obstante sus muchas ocupaciones ha puesto a nuestra disposición todo el tiempo necesario para poder ocuparnos del asunto.

Dispuestos a no perder el tiempo hemos preguntado al Sr. Berga: —¿Cuáles son los propósitos de la Comisión informadora contra la tuberculosis; cual es su plan; cual es su pensamiento?

—Del plan que tiene en estudio la Comisión informadora estamos encargados D. Bernardo Riera y yo; los trabajos incluidos en este plan son de mucha extensión pero pueden concretarse diciendo que tienen por objeto: Dictar todas las medidas que sean convenientes para llevar a la práctica la higienización completa de la ciudad de Palma, ya por colectividades ya individualmente.

La única cosa necesaria para llevar a cabo este plan es que lo emprenda con buen ánimo la población y hacer que los vecinos no lo mire con la indiferencia con que hasta al presente han tratado toda cuestión higiénica.

A mi modo de ver si se tomaran con empeño las medidas represivas sanitarias para las enfermedades pestilenciales sería seguro el triunfo en esta difícil empresa que hemos emprendido.

—¿Oree Vd. que con el plan de higienización que se puede llevar a cabo acabáramos en Palma con la tisis?

—Es sumamente difícil responder a esta pregunta pero sí puedo afirmar que en las poblaciones donde se han implantado omisiones de defensa, y estos han, uniplo sus fines, se han podido comprobar resultados óptimos, positivos y

se ha visto disminuir notablemente la cifra de las víctimas de la tuberculosis. Cumpliendo las prácticas de la higiene quizá no acabaríamos con la enfermedad citada, pero sí veríamos disminuir el número de tuberculosos y además, una vez educado el individuo para cumplir aquellas prácticas, estoy seguro que no serían tan frecuentes las enfermedades infecciosas, ya endémicas ó exóticas, que azotan a esta población.

Estas mismas medidas higiénicas para librarnos de las enfermedades pestilenciales las considero de resultados más prácticos que todas las medidas cuarentenarias que imponen las leyes de sanidad.

—¿En Mallorca considera Vd. muy frecuente a la tisis?

—La tisis considerada como la enfermedad más común y más popular entre nosotros.

A pesar de que en las estadísticas recientes, las Islas Baleares figuran en el término medio de las poblaciones de España que sufren esta calamidad opino, que si las estadísticas fueren tal como deberían ser, figuraría esta provincia, por desgracia, en primer término.

Esta inexactitud de las estadísticas la motiva una costumbre mal entendida.

Muchos de los enfermos que sucumben de la tuberculosis, ya sea cerebral, espinal, de las articulaciones ó otras, pasan como fallecidos de enfermedad común.

—¿Y en las certificaciones que libran los médicos no se especifica la enfermedad de que ha fallecido un individuo?

—Deberían, efectivamente, especificarse. En este servicio se notan bastantes deficiencias, siendo la causa principal de ello la presión que ejercen las mismas familias de los fallecidos, sobre los médicos.

A muchas personas les parece afrentoso tener que decir que un individuo de su familia ha muerto víctima de la tuberculosis.

—¿No puede evitarse esta deficiencia?

—Mientras dure el estado actual legislativo, para la declaración de las enfermedades, lo veo muy difícil.

—¿La tuberculosis pulmonar es enfermedad muy antigua; la sufren todos los países?

—Esta enfermedad es tan antigua como la civilización del hombre; los países de mayor movimiento y de mayor ilustración son los que ofrecen el contingente más crecido de tuberculosos. Tal es así que en el centro del Africa casi no se conocía esta enfermedad, ni tampoco en las Islas de Australia, pero tan pronto como el europeo llegó a aquellos remotos pueblos para difundir la civilización, les suministró al mismo tiempo, la tuberculosis y sus terribles consecuencias.

Los indios antes de civilizarse desconocían la tuberculosis, pero ahora ya empiezan a ser víctimas de ella.

—¿Si la estadística demuestra que la propagadora de la tuberculosis es la civilización, que medios prácticos cree oportunos para combatirla?

—La sociedad ha tenido que apelar para defenderse de tan mortífera enfermedad, a las mismas causas que la han motivado, a la ilustración que distingue de los pueblos cultos, organizando comités de defensa; uniéndose todas las clases sociales para destruir los estragos de esta desastrosa enfermedad.

Remedios prácticos contra la tuberculosis son: evitar el pauperismo y el alcoholismo y proteger el afinamiento de las clases proletarias, la regularización del trabajo, la alimentación del obrero, el desarrollo físico y moral del niño y secundar la iniciativa de las clases inferiores para estudiar y poner en práctica medios para combatir el marasmo social, causa poderosísima para el desarrollo de este azote de la humanidad.

—¿Habiendo Vd. manifestado al principio que los medios más prácticos para llevar a cabo la defensa de la tuberculosis dependían del ánimo con que lo emprendiese la opinión pública, cuales medios serían los más conducentes, cree Vd., para interesar a la opinión?

—El primero de todos y el más principal es la Prensa, la que debería fijar, en su totalidad, la atención en este problema, para patentizar los resultados armoniosos, brillantes, que obtendrían todas las clases sociales, pues todos estamos interesados en ello, desde el más humilde hasta el más encopetado.

Los periódicos habrían de difundir entre la clase social, los medios de que se ha de valer para no contagiarse de esta enfermedad y la forma para tener su organismo refractario a la invasión del contagio.

Inculcados estos principios el resultado que se obtendría sería inmenso.

—Ya se ve que esto no es obra de un día.

—Se necesita mucha constancia y laboriosidad para enseñar prácticamente las medidas higiénicas, que la mayoría del público desconoce.

La Comisión informadora tiene en estudio diversos trabajos para difundir estas máximas. Los trabajos son conferencias públicas, mítines, folletos y cartillas, y todos aquellos otros medios que la civilización tiene establecidos cuando quiere alcanzar un fin práctico.

Considero que la clase médica, en general, es la llamada a ocupar las primeras filas para combatir la tuberculosis y opino también que las demás clases tienen el mismo deber.

Estas son las manifestaciones hechas por el Sr. Berga en nuestra primera entrevista. La importancia capitalísima del asunto hara que volvamos sobre el mismo para cumplir el compromiso que nuestro oficio nos impone.

P. J. R.

La ofrenda a Santiago

Discurso del rey y bendición del cardenal

—He aquí el texto de la invocación del rey al Apóstol Santiago, leída por S. M. en el momento del ofertorio, al entregar una cartera con un cheque de 12.000 pesetas.

—Lleno de emoción sincera, acudo a esta Basílica Catedral metropolitana para rendir a vuestro sagrado cuerpo el respetuoso homenaje de mi veneración. Cumplo con la tradicional costumbre se guida por muchos de mis progenitores, quienes vinieron: unos a implorar vuestro auxilio para el logro de sus cristianas empresas; otros para agradecer el amparo que en ellas habéis dispensado. Cumplo también así con el precepto religioso de deber dictado por D. Felipe IV para él y para sus sucesores, deber que fué restablecido por mi augusto é inolvidable padre el rey D. Alfonso XII, cuando vino a postrarse ante vuestro santo sepulcro en el mismo día en que España celebró la fiesta de su patrón veneradísimo. Y al seguir el ejemplo de mi padre, ruegos que aceptéis esta corta ofrenda, como prueba de la sincera devoción que os profeso; a la que se une la secular que esmalta la gloriosa enseña de la Orden de Caballeros de vuestro nombre, cuyo capitulo os rinde también tributo en este instante, presidido por mí, como gran Maestro, recordando las grandezas que continuamente habéis inspirado en nuestros héroes predecesores, para el engrandecimiento y rescate del suelo de la patria. Asimismo os ruego que prosigáis dispensando vuestra poderosa protección a mi muy amada España; que la otorguéis reposo y concordia, fe en la grandezza de sus futuros destinos y el ánimo necesario para, con labor constante, llegar a la proufa permanente realización de todos ellos.

A la vez os imploro fervorosamente, pidiéndos con vivo anhelo que iluminéis mi espíritu y me prestéis tino y agierto eficaces a mis ardientes deseos por el bien de la nación.

El cardenal arzobispo contestó con el siguiente discurso:

—Señor: Acabáis de escribir con indelebiles caracteres una página gloriosa en la historia de España, siguiendo el nobilísimo ejemplo de vuestro padre Alfonso XII.

Habéis presentado ante este sepulcro venerando la ofrenda de gratitud que los monarcas españoles dedican anualmente, hace muchos siglos, al Apóstol Santiago, como patrono y escudo de los que por más de setecientos años pelearon con heroísmo y valor en defensa de la religión y de la patria.

Por esta manifestación solemnisima de piedad que ha sido el socorro vuestro augusto madre, que también oro en este sagrado recinto, habéis enlazado para siempre vuestro nombre con el de los Alfonsos, Ramiro, Fernandos y Felipes, que tanto se distinguieron por su devoción al Apóstol Santiago, y con los Reyes Católicos, que le apellidaron luz y espejo de las Españas, patría y guía de los Reyes de Castilla y León, y que después de haber implorado aquí su auxilio, conquistaron en Granada poner término feliz a la gloriosa y secular empresa de la Reconquista.

Enlazado se halla también vuestro nombre por vínculo indisoluble de familia con la reina Isabel II, que visitó este santuario, teniendo consigo a vuestro padre cuando aún no contaba un año de edad.

Vos, señor, como vuestros antepasados, tenéis la dicha de profesar la religión católica, y sabéis tributar el culto que se debe al que es el Rey de reyes y Señor de los que dominan, que constituyó la historia de los pueblos y los condució por caminos admirables a llenar los destinos que les tiene asignados para su mayor gloria.

No dudamos que el Dios misericordioso, por intercesión del glorioso Apóstol Santiago, oirá propicio y benigno vuestras humildes súplicas y ardientes plegarias, haciendo que, en todas las clases sociales refloresca el respeto a la religión, a la autoridad, a las personas y a la propiedad; que en todos despierte el amor al trabajo; a la economía y a la limosna, y que todos cooperen a los adelantos de las ciencias y de las artes, al desarrollo de la agricultura, de la industria y del comercio, y al fomento de todos los intereses nacionales, dentro de los límites de la justicia y del derecho.

Que desciendan las bendiciones del

Padre Apóstol sobre Nuestro Santísimo Padre, el Papa Pío X, providencialmente elegido para suceder al santísimo León XIII, padrino bautismal de V. M. Que alcanzen también a vuestra augusta madre, a los serenísimos príncipes de Asturias y a toda la familia real, y que vos, señor, después de haber empuñado por largos años el cetro de Reinaro y de San Fernando, seáis eternamente feliz en el reino de los cielos.

Entre ellos había una llave de teso labor, rematada por un cabo de cinta negra.

Al devolverla a mi amiga, noté que sus dedos temblaban, y pregunté: —¿Es la llave de algún ferretó?

—Su respuesta afirmativa me animó a seguir. ¿Algún pariente... algún...?

—No; una persona a quién nunca conocí... una mujer... una mujer que murió muy joven... nada de extraordinario... una de esas muertes de las que el mundo no se entera... que apenas si al caer en el mar del olvido hacen en el agua algunos círculos casi imperceptibles... sus hijas eran muy pequeñas para sentirlo... su marido... su marido demasiado impresionable para recordarla mucho tiempo... yo no la conocí... decía que era muy pálida... con una de esas bellezas que consume pronto la familia... y que lo mas característico en ella era la sonrisa... una sonrisa silenciosa... triste... resignada... que conservó siempre, hasta después de muerta.

Los hermosos ojos de mi amiga, negros, profundos, con resplandores de pasiones dominadas, separaron su vista de la mía, y quedaron algunos instantes fijos en el sol que desaparecía tras el incendio de un crepúsculo de estío.

—Cómo pasa el tiempo, quince años —continuó la dama en voz más recatada, como si hablase consigo— quince años. Le conocí en X... Nuestras casas estaban al lado. Su desgracia, reciente aun, excitó mi curiosidad. Su desesparamiento, mi simpatía. Sus hijas, nuestra amistad. Yo oro que nunca es posible, mientras las personas existimos; decir que nuestro vida ha terminado. Tampoco es posible detenernos en ellas... siempre adelante... cuando más firmemente creemos la su muerte, es que nos estamos preparando con mayor energía para una nueva transformación.

—Lo que aquel hombre lloró, lo que maldijo, lo que desparató, pensando en su amarga soledad y en el desamparo de sus niñas... Y lo peor era que en lugar de inclinarse como en la mayor parte de esos casos pasionales ocure, del lado del misticismo y de las prácticas religiosas, el solo nombre de Dios ponía fuera de él al desgraciado y le animaba a prorumpir en blasfemias y desacatos que herían los sentimientos de cualquier creyente, y que yo nunca le hubiera perdonado, a no ser por el estado de verdadera locura en que se encontraba.

—¿Cuanto trabajó para enderezar su pensamiento, para sacarle de su error, para dirigirle por el único camino que las criaturas debemos recorrer? Su desengaño, su angustia aun, su vanidad, nunca hasta entonces herida, resistían ante mis súplicas, sublebase ante mis argumentos, y solo se rendían ante mis coquetías espirituales, si así puede llamarse, ante mis lágrimas, ante mis amenazas de romper nuestra amistad si continuaba el ya comenzado suicidio moral de su alma.

Como obrero paciente que sin cesar trabaja para obligar a las desmemoriadas aguas a recorrer su cauce primitivo, así yo, valiéndome de toda mi elocuencia, de todos mis conocimientos, de toda mi malograda vocación de apóstol, resurgi en el espíritu de mi nuevo amigo el ansia de vida la conciencia de ineludible deberes, la voluntad de hacer hasta entonces ignoratos ó velados por las engañosas nubes de pasiones fácilmente recompensadas.

Y entonces pude saborear, momento por momento, los encantos de la existencia al animar día por día nuestros miserables despojos, la lucha entre el dolor y la alegría al verse recíprocamente hasta confundirse en un mismo sentimiento de voluptuosidad amarga y encantadora a la vez; mis esfuerzos vieron coronados por la victoria, no sin luchar hasta después de conquistada mi autoridad directiva, y con el placer de artista que toda persona de voluntad encuentra en meditar a su gusto el presente de un ser querido, así yo, que en el interior de la casa organizaba el sistema de vida, los mil detalles domésticos, la educación de las hijas, todo aquello que para un hombre representa, difícilmente insuperables y para una mujer cede por su solo deseo, organizaba también el porvenir del padre, sostenía su nacimiento, moderaba sus exageradas iniciati-

vas de neófito ardiente y ganoso de lucha, una cada vez más nuestras dos existencias, para infundirle por la potencia de mi caridad amistosa todo el amor toda la indulgencia y toda la conformidad que son necesarios para vivir...

La voz de mi amiga se quebró al pronunciar las últimas palabras. Su animación de profetías interrumpióse, sus ojos elocuentísimos se cerraron un momento, y sus manos, una manos blanquísimas, cuidadas y aristocráticas, en las que por único adorno reducía el anillo nupcial, se cruzaron ante su pecho como si quisieran contener las palpitaciones del corazón enemigo.

Mis labios murmuraron apenas una pregunta... pero sus dedos, apoyados sobre mi boca, me impidieron acabar de formularla.

Al cabo murmuró muy quedo, con la voz infantil de quien solicita perdón sabiendo que lo tiene concedido: —Sí... ¡por que he de negarlo!

—Pero yo no hice nada para conseguirlo... ¡Nada! Lo sospechaba, sí... pero vagamente, sin darme cuenta, figurándome que si no necesario, era conveniente aquel sentimiento para triunfar en la piadosa obra que mi caridad se había impuesto.

—Cuando me lo dijo... cuando me lo confesó... sorprendíame, sin embargo, tanto... tanto... que creí que no lo sabía de puro asombrada que me dejó... el escucharlo de sus labios determinado é impetuoso... Y entonces comencé de nuevo la lucha, lucha dulce, peligrosa, temible é inolvidable a un tiempo, porque en ella me correspondía la mejor parte... yo era el vencedor... él mi prisionero... y la contienda era una contienda de amor... y sus armas los argumentos que yo le proporcionara antes para animarle a vivir... y mi defensa... mi defensa no consistía sino en las obligaciones contraídas antes de conocerle.

Nuestro campo neutral, allí donde sin miedo podían reunirse nuestras almas hasta su confusión en una sola, era el del afecto universal. Hermanos todos, podíamos comunicar nuestros dolores y juntos buscar el remedio de ellos. Y juntos lo buscamos... y tuvimos que pelear juntos para vencer la fatalidad de nuestro destino... y juntos conseguimos salir victoriosos y rendidos a un tiempo, purificando y elevando nuestra amistad al límite donde sin mancha ni remordimiento podía conocerse extáticamente.

No quisiera pecar de orgullosa ni augurar de lo que en definitiva hubiese sucedido de continuar por aquel laberíntico camino, si una circunstancia inesperada no hubiera facilitado la solución que infructuosamente buscaban mis anhelos de scierto.

La muerte de un pariente en América, trayendo como consecuencia la realización de una fortuna considerable en aquel país, me ofreció la oportunidad de separarnos natural y pacíficamente, no sin tener que rechazar y destruir antes las mil quimeras que la encendida voluntad de aquel hombre imaginara para retenerme ó conducirme donde su corazón me deseara ó fingía necesitarme.

Amenazas, súplicas, lágrimas... las promesas no las cuento... de todo hubo antes de resignarse a partir. En uno de los momentos de mayor exaltación, me trajo esta llave para que yo la guardara... para que la guardara siempre... ofrenda tristísima de un pasado melancólico promesa de constancia que me ofreciera a un tiempo el amor y la muerte!

—Ni siquiera tuve fuerzas para negarme a recibir aquella última prenda material de un cariño que fué, y estreme ciéndome mi carne al contacto del hielo metálico, como siempre que tropiezan mis dedos con ella me sucede, acepte la reliquia sin saber si el desordenado latir de mi corazón al depositar la llave en mi seno, obedecía al sentimiento de alegría, de horror ó de orgullo que el bizarro depósito me proporcionaba.

—Cuando aquel hombre se marchó por fin, jurádomelo amor y reconocimiento eterno, ignoro aún si le adoraba ó le aborrecía. Lo único de que me puedo dar cuenta fué de que tardé mucho tiempo en olvidar su existencia.

La luz había desaparecido casi por completo. Nuestras figuras se habían borrado en la penumbra del cuarto. Los únicos puntos claros que yo distinguía eran las manos de mi amiga, que se interponían entre su rostro y el mío, y el resplandor de la llave, colocada encima de una mesa.

Hubo un instante en que me pareció escuchar un sollozo; pero fijándome bien, creí reconocer el solemne batir del péndulo en un gran reloj de pared que junto a nosotros presidía la sala.

Al cabo la voz de la dama, esta vez en su tono seco, algo burlón, de rica hembra desengañada, interrumpió el medroso silencio: —En diez años no volví a saber de él. Contenido por mis órdenes severísimas, no se atrevió a escribirme nunca. Escudada por mis deberes, nada hice para averiguar los setos de quien debía seguir siendo para mí un extraño. La llave, colocada entre mis alhajas y mis

curiosidades, servía sólo para recordar. me de cuando en cuando lo miserable de la faldilla terrena, mi experiencia del mundo para disculpar errores y prescindir de remordimientos.

—¿Me siguió queriendo aquel hombre? ¿Me quiere aún? ¿Me quiso alguna vez? La primera noticia que llegó hasta mí al cabo de los diez años fué la de su matrimonio en América.

—¿Se casó por amor? ¿Se casó por despecho? ¿Es desgraciado ó feliz? No lo sé, ni lo sabré nunca.

El único recuerdo que de él conservo es esta llave, que por ignorarlo todo, hasta ignoro lo que encierra.

—¿...? —¿Devolverla? ¿Y a quién? ¿A él? Ocreía que le daba una lección ó un motivo para reanudar amistades peligrosas. ¿A la segunda esposa? Se figuraría que la insultaba... Acaso imaginara otra cosa peor. ¿A la muerta? ¡Si no sé siquiera dónde está enterrada...! Parece mental... [Hasta su nombre se ha borrado de mi memoria! Sólo sé de ella lo que dije antes, lo que me contó en su marido, que era joven, muy pálida... y que sonreía siempre... con una sonrisa silenciosa, triste, resignada, con una sonrisa que conservó después de muerta... algunas veces me parece que también yo la veo sonreír... pero con expresión de lástima, de burla... y entonces rezo por su alma, olvidada seguramente como su cuerpo.

ALFONSO DANVILA.

Nuestros regalos

Con el número del lunes reparitiremos a nuestros abonados el Cuaderno 24 de las

Obras completas de Campoamor

Los que se suscriban a LA ÚLTIMA HORA desde 1.º de Agosto, recibirán GRATIS los 24 cuadernos publicados.

Por telégrafo

Maura y los periodistas Madrid 29 a las 20

El Sr. Maura ha hablado como de costumbre con los periodistas, enterándose del viaje de S. M. y de otros varios asuntos.

El Sr. Maura se extraña de la agitación que se nota en algunos puntos de Aragón con motivo del asunto del ferro-carril de Canfranch, puesto que hay una comisión que se halla en París exclusivamente para estudiar dicho asunto y aun no ha tomado resolución alguna.

Dice el Sr. Maura que el ministro de Hacienda ha recibido el dictamen del Consejo de Estado respecto al proyecto sobre concesión de puertos francos, y que no ha empezado su estudio por falta de tiempo.

Dice que el Sr. Osma tiene ya en estudio el asunto de la Marina Mercante.

El Sr. Maura ha dicho que no puede dar su opinión respecto a los nuevos suplicatorios para el procesamiento de Blasco Ibáñez y Lerroux, porque aun no los conoce.

Ha terminado su conversación diciendo que el domingo saldrá para Santander, pasando luego a S. Sebastián para saludar a S. M.

Contra las luchas de fieras

Madrid 29 a las 20 La Gaceta publicará mañana una real orden prohibiendo las luchas de fieras en España.

Además se prohíbe tomar parte en las corridas de toros a las personas que no reúnan condiciones para ello.

El Rey en San Sebastián

Madrid 30 a las 1 San Sebastián.—Ha fondeado en este puerto el Giraldal, que conduce a S. M. y regia comitiva.

Han salido a saludar a S. M. la Reina madre, la Princesa de Asturias y la Infanta Isabel.

El Rey irá el día 9 de Agosto a Vitoria.

FABRA

# MAQUINAS PARA COSER Y BORDAR

## PPAFF Y KAYSSER

Las mejores del mundo.—Representación exclusiva

### Antigua Casa Banqué de J. BALAGUER

COLÓN-34

Ninguna otra casa en estas islas puede vender máquinas nuevas de esta marca

## Colón-34-PALMA

# Colmado del Norte

### 43-CONQUISTADOR-43

DEPÓSITO ACEITE COMBR de una importante fábrica de Söller, precios especiales por medidas y clases muy superiores.

#### Depósitos de Vinos de Mesa

Sin adulterar corriente litro.	ptas.	0'40
Clarete		0'50
		0'60
		0'75

DEPÓSITO JABON DE LAVAR de una acreditada fábrica, precios muy baratos y clase muy buena.—SE DAN CUPONES.

Cafés, azúcares y toda clase de comestibles

# FUEGOS ARTIFICIALES

### PARA FESTEJOS PUBLICOS Y PARTICULARES

#### -RAMILLETES COMPLETOS DE TODOS PRECIOS-

Gran novedad en piezas sueltas y cohetes voladores, lluvia de plata y paracaídas de la acreditada fábrica J. ESPINOS DE REUS, que tantos méritos tiene alcanzados en las Ferias y Fiestas de Palma y Söller.

#### VENTA EXCLUSIVA Y UNICA

### Antigua Droguería SUAU

DE QUETGLAS Y MALBERTI, GALERA, 18 Y 20

## ALCANCE DE LA NOCHE

ACTUALIDAD

### La guerra

#### ruso-japonesa

El apresamiento de buques extranjeros

París 27.—Según telegramas de San Petersburgo, el público en aquella capital se halla muy impresionado por el temor de que resulten graves complicaciones internacionales con motivo del apresamiento de buques extranjeros por los barcos rusos, y se desea que el gobierno dé todas las satisfacciones que se le pidan para evitar conflictos.

En las esferas oficiales aseguran que no ha habido en esto mala intención por parte de Rusia, sino mala inteligencia en la represión del contrabando de guerra.

Esta mala inteligencia se extiende a la escuadra de Vladivostok, a la que no se ha podido informar acerca de la situación creada por los incidentes del mar Rojo.

Columna japonesa sorprendida.—Confirmación de la toma de Takitcho por los japoneses.

París 27.—Trasmiten de San Petersburgo un despacho fechado ayer, del general Kuropatkin, anunciando que el día 25 una columna japonesa que marchaba hacia Suyan fué sorprendida en el valle de Khong por un destacamento de infantería rusa, que la atacó de frente y de flanco.

La vanguardia de la columna japonesa se desbandó, perdiendo 150 hombres.

En el mismo despacho manifiesta el general en jefe ruso que el mismo día 25 los japoneses iniciaron un movimiento de avance, rompiendo el fuego el 26 contra las posiciones rusas, pero cesaron enseguida y no continuaron avanzando.

También confirma la ocupación de Takitcho por el enemigo el mismo día 25 y que inmediatamente después de haber ocupado la plaza, una división japonesa salió en dirección Noroeste.

Los japoneses en Niu-Chuang.—El fin de la campaña.

Londres 28.—Según despachos de Tokio, las numerosas tropas japonesas enviadas a Niu-Chuang acampan en los alrededores de la población.

Ya ha entrado en el puerto la flotilla de transportes.

El corresponsal de The Daily Mail en Niu-Chuang afirma que los japoneses del ejército de Oku no persiguieron a los rusos, porque tienen el propósito de unirse al primer ejército, a fin de dar entre Hai-chung y Liao-Yang una batalla que aun a juicio de los oficiales rusos terminará con la derrota de los moscovitas.

Con ella acabará la actual campaña.

Retirada prevista.—Batalla inminente.

París 28.—Con fecha 27 dicen desde Liao-Yang que los rusos disponían de bastantes fuerzas para defender todavía durante tiempo la posición de Ta-chi-kiao, pero la abandonaron a fin de mantenerse fieles a su plan estratégico.

Los cuerpos japoneses concentrados al Sur y al Sudeste de Liao-Yang no son tan fuertes como se creyó en un principio.

El ejército ruso va aumentando en fuerza a medida que se va replegando en derredor de Liao-Yang.

Es inminente una gran batalla, si las lluvias no interrumpen las operaciones.

Versiones japonesas.

Tokio 27.—El parte del general Oku sobre el combate de Ta-chi-kiao asigna que la línea de las operaciones rusa, protegida por fuertes atrinchamientos, se extendía en una longitud de diez millas de Este a Oeste.

Las fuerzas rusas comprendían unas cinco divisiones, con cien plazas de artillería.

La batalla no se interrumpió durante todo el día 24 y fué principalmente un duelo de artillería.

El ala derecha japonesa desalojó a las diez de la noche Ta pin liug a los rusos y después, mediante repetidos y prolongados ataques, que duraron hasta el amanecer, se apoderó de todas las posiciones que dominan a Ta-chi-kiao, y persiguió al enemigo hasta esta plaza.

Versiones Rusas.

San Petersburgo 27.—(Oficial).—El general Kuropatkin ha transmitido al Estado mayor el parte del general Zabuloeff sobre el combate sostenido en las cercanías de Ta-chi-kiao.

Después de quince horas de lucha, que solamente interrumpió la noche—dice el general que mandó las tropas rusas—estas conservaron sus posiciones. Terminando el tiroteo se vió que los batallones rusos habían tenido que combatir con dos divisiones, por lo menos, y una abrumadora fuerza de artillería.

oficiales y 600 soldados: las de los japoneses importantes y superiores.

### Consecuencias probables del actual conflicto

El estudio que dedica The Fortnightly Review a las consecuencias de la guerra actual, producirá, seguramente, cierta impresión en los círculos diplomáticos europeos.

El autor del citado artículo, que oculta su personalidad bajo el pseudónimo de Calchas, dice que las relaciones anglo-rusas sufrirán forzosamente una profunda modificación, al término de la guerra, cualquiera que sea su desenlace.

Creo el misterioso articulista que, por la primera vez en la Historia, tendrá que optar las dos Naciones por una de estas alternativas: ó alianza definitiva ó antagonismo declarado.

Después de vaticinar Calchas que la conclusión de la guerra ruso-japonesa determinará la transformación de las actuales alianzas y, por consecuencia, nuevas agrupaciones internacionales, afirma que Rusia deberá emprender enérgicamente su reorganización interior y la transformación de su política exterior.

«El poderío de Rusia en tierra—agrega el articulista—continuará inquebrantable. En cambio el Imperio de los Zares dejará de ser una Potencia naval, puesto que el Japon le arrebatará el puesto en el Mar Amarillo, y Alemania en el Báltico.»

Estufázase luego el escritor en demostrar a aquellos de sus compatriotas que preconizan una aproximación con Rusia y el abandono de la alianza japonesa, que la victoria final de Rusia constituiría para la política imperialista de Inglaterra un desastre de extrema gravedad (of the greatest magnitude), puesto que el Asia no tardaría en caer bajo la dominación ó influencia del coloso del Norte.

Calchas termina su trabajo afirmando que la actual guerra puede ser considerada como lo valvula que ha impedido la lucha armada entre Inglaterra y Rusia.

«Gracias a las victorias japonesas—dice—lord Lansdowne y lord Curzon han podido conseguir que la Nación entera, sin distinción de partidos, apruebe la aplicación de la doctrina de Monroe en el Golfo pérsico.»

Calchas termina su trabajo afirmando que la actual guerra puede ser considerada como lo valvula que ha impedido la lucha armada entre Inglaterra y Rusia.

«Gracias a las victorias japonesas—dice—lord Lansdowne y lord Curzon han podido conseguir que la Nación entera, sin distinción de partidos, apruebe la aplicación de la doctrina de Monroe en el Golfo pérsico.»

Calchas termina su trabajo afirmando que la actual guerra puede ser considerada como lo valvula que ha impedido la lucha armada entre Inglaterra y Rusia.

«Gracias a las victorias japonesas—dice—lord Lansdowne y lord Curzon han podido conseguir que la Nación entera, sin distinción de partidos, apruebe la aplicación de la doctrina de Monroe en el Golfo pérsico.»

Calchas termina su trabajo afirmando que la actual guerra puede ser considerada como lo valvula que ha impedido la lucha armada entre Inglaterra y Rusia.

«Gracias a las victorias japonesas—dice—lord Lansdowne y lord Curzon han podido conseguir que la Nación entera, sin distinción de partidos, apruebe la aplicación de la doctrina de Monroe en el Golfo pérsico.»

Calchas termina su trabajo afirmando que la actual guerra puede ser considerada como lo valvula que ha impedido la lucha armada entre Inglaterra y Rusia.

«Gracias a las victorias japonesas—dice—lord Lansdowne y lord Curzon han podido conseguir que la Nación entera, sin distinción de partidos, apruebe la aplicación de la doctrina de Monroe en el Golfo pérsico.»

Calchas termina su trabajo afirmando que la actual guerra puede ser considerada como lo valvula que ha impedido la lucha armada entre Inglaterra y Rusia.

«Gracias a las victorias japonesas—dice—lord Lansdowne y lord Curzon han podido conseguir que la Nación entera, sin distinción de partidos, apruebe la aplicación de la doctrina de Monroe en el Golfo pérsico.»

Calchas termina su trabajo afirmando que la actual guerra puede ser considerada como lo valvula que ha impedido la lucha armada entre Inglaterra y Rusia.

«Gracias a las victorias japonesas—dice—lord Lansdowne y lord Curzon han podido conseguir que la Nación entera, sin distinción de partidos, apruebe la aplicación de la doctrina de Monroe en el Golfo pérsico.»

Calchas termina su trabajo afirmando que la actual guerra puede ser considerada como lo valvula que ha impedido la lucha armada entre Inglaterra y Rusia.

«Gracias a las victorias japonesas—dice—lord Lansdowne y lord Curzon han podido conseguir que la Nación entera, sin distinción de partidos, apruebe la aplicación de la doctrina de Monroe en el Golfo pérsico.»

Calchas termina su trabajo afirmando que la actual guerra puede ser considerada como lo valvula que ha impedido la lucha armada entre Inglaterra y Rusia.

«Gracias a las victorias japonesas—dice—lord Lansdowne y lord Curzon han podido conseguir que la Nación entera, sin distinción de partidos, apruebe la aplicación de la doctrina de Monroe en el Golfo pérsico.»

Calchas termina su trabajo afirmando que la actual guerra puede ser considerada como lo valvula que ha impedido la lucha armada entre Inglaterra y Rusia.

«Gracias a las victorias japonesas—dice—lord Lansdowne y lord Curzon han podido conseguir que la Nación entera, sin distinción de partidos, apruebe la aplicación de la doctrina de Monroe en el Golfo pérsico.»

Calchas termina su trabajo afirmando que la actual guerra puede ser considerada como lo valvula que ha impedido la lucha armada entre Inglaterra y Rusia.

El cadáver, ya descompuesto y desnudo, estaba envuelto en una sábana; cerca de aquel las enaguas ensangrentadas del coreo, con la rotura hecha por la puñalada.

El juez después de tres hábiles interrogatorios a que sometió a Segarra, aunque sin arrancarle la confesión de que él fuera el autor del crimen, supo acumular indicios y pruebas tan comprometedoras, que decretó la prisión é incomunicación de aquél.

Además, ha logrado que una niña hija de Segarra y de la difunta manifestase, poco más ó menos, lo siguiente: —Papá fué quien mató a mamá. Yo le presencié desde un rincón, asustada. Al verme, papá me cogió de un brazo con rabia, y con la navaja manchada de sangre con que había pinchado a mamá, me amenazó con matarme si contaba lo que había visto.

Después me explicó lo que yo tenía que decir.

Entonces me dió mucho miedo, pero ahora, amparada por un caballero tan bueno (refiérese al juez) diré toda la verdad.

«Mi padre—añadió pensativa—lavó

hasta el amanecer varias veces las heridas de mamá, la cual estuvo lanzando débiles lamentos desde que cayó hasta que dejó de respirar.

«Tenía los ojos muy abiertos y parecía buscarme para pedirme auxilio.

«Papá decía: «No hablarás más! «Abrió la puerta y salió, volviendo al poco rato y repitiéndome lo que debía decir.

«Salimos una ó dos horas después y anduvimos camino abajo. Luego vinimos aquí (al juzgado).

Una vez lograda la intercesión de claración de la niña, el juez mandó acompañarla a casa de una tía que aquélla tiene en Sans, para que de orden suya la cuidase.

La niña es muy simpática y sumamente despierta.

También ha dispuesto el juez que la tía de la niña se encargue de cuanto había en la barraca.

Segarra, aunque ensimismado, trata de aparentar despreocupación.

El juez confía en que, dado el estado del sumario, el criminal confiese esta tarde.

tos judiciales y Práctica forense, de la Universidad de Salamanca.

Facultad de Medicina.—Higiene con prácticas de Bacteriología sanitaria, de la Universidad Central.

Higiene con prácticas de Bacteriología sanitaria de la Facultad de Medicina de Oádiz, correspondiente a la Universidad de Sevilla.

Patología quirúrgica con su clínica (primero, segundo y tercero curso) de las Universidades de Barcelona y Salamanca.

Histología é Histología normales y Anatomía patológica, de la Universidad de Santiago.

Asimismo se anuncia á oposición, entre auxiliares, las cátedras de Derecho canónico, Derecho penal y Derecho romano, vacantes en las Universidades de Salamanca, Santiago y Sevilla, respectivamente.

Niño ahogado.

Ayer tarde, en el estanque de uno de los predios situados en las afueras de la villa de Aleudia, un niño de corta edad pereció ahogado.

Se cree que intentaría nadar, y que al intentar salir del estanque, no lo pudo efectuar.

La desgracia ha sido muy sentida.

Turistas en Mallorca.

El nuevo servicio de vapores iniciado recientemente por la *Isleña Marítima* entre nuestro puerto y los de Argel y Marsella, continúa disfrutando de favor del público y á aquella se debe el que nuestra isla se vea tan frecuentemente visitada por extranjeros, á los cuales se facilita todos los medios apetecibles para que su estancia recorriendo la isla les sea lo más grato posible.

La mayoría de turistas proceden de Argel, dirigiéndose á Marsella otros puntos.

Todos los sábados pasan á esta capital numerosos expedicionarios que por la tarde salen para Barcelona, pudiendo demorar su salida el tiempo que deseen, según indicación de la compañía, que en este puerto les despacha para Barcelona, á fin de evitarles molestias en el registro de equipajes.

Esta mañana en el vapor *Balear* han venido bastantes turistas, entre los cuales figuraban señores de la aristocracia francesa. Entre los mismos han venido el doctor Mr. Mena, el Conde Guillorich, el doctor Mr. Veyrierch, Mr. Carlos Combes, Mr. Camilo Massan, Mr. Pedro Redou, madame Celestrina Redou, madame Catalina Redou, Mr. Juan Piarroz, doctor Mr. Mancandille, el capitán monsieur Botterá y el comandante Mr. Du-beyaud.

Inmediatamente después de llegado el vapor, en carruajes de alquiler, buen número de nuestros huéspedes se ha dirigido á Miramar y otros han pasado por esta ciudad visitando los edificios más principales.

El *Grand Hotel* á principales cafés se han visto más animado que de ordinario.

A media tarde regresaban los carruajes de su excursión por los alrededores, embarcándose de nuevo los turistas para Barcelona.

Tráfico de mercancías.

Continúa siendo de bastante importancia la exportación de madera en tabillas para la remesa de frutos á los mercados extranjeros.

Durante la actual quincena, segunda del mes que cursa se han remitido á Valencia, unas 19.000 cajas de madera desmontadas y actualmente la pelacora goleta *Laveña* está tomando un plico de dicha mercancía consistente en 3.000 cajas, que debe conducir á aquel puerto para el cual se ha despachado esta tarde.

Dichas tabillas proceden de Andraig, Calviá, Pollensa, Palma y otros puntos, pero en donde se producen en mayor escala es en Andraig, cuyas remesas van sucediéndose muy a menudo.

El tráfico de hortalizas ha experimentado un tanto de baja, debido á que en nuestros mercados son preferidos los frutos del país.

También se nota aumento en los envíos al continente de cargas de loza y otros efectos de alfarería.

Los envíos de calzado no ofrecen la mayor importancia.

En la Audiencia.

La visita de cárceles.—Visitilla.

Esta mañana á las diez el tribunal de vacaciones presidido por el señor Verdú ha procedido á la visita general de cárceles.

Seguidamente se ha constituido dicho tribunal teniendo lugar las visitillas que acostumbran celebrarse todos los sábados.

Reformas en la Audiencia.

En la planta baja de esta Audiencia, y en las salas en donde se hallan instalados, el despacho del señor Fiscal y las oficinas de la fiscalía, despacho del Habilitado y abogado fiscal sustituto, señor Fiol, desde hace días se realice reformas tan importantes como necesarias.

A juzgar por el plano que se tiene en proyecto dichas salas resultarán bastan-

te grandes y ventiladas, habiéndose estrechado el callejón de pase que dá á la secretaría.

Merece nuestro aplauso el muy digno presidente de la Audiencia, por llevar á la práctica una reforma que tiende á ponerla á la altura de las mejores Audiencias provinciales.

Juramento.

En uno de los días de la semana entrante, jurarán el cargo de abogado, ante la Audiencia Territorial, los ilustrados jóvenes Sres. Roselló y Estradas.

Señalamiento.

El próximo lunes primero de Agosto, tendrá lugar en la sala de lo criminal de esta Excmo. Audiencia provincial, la causa procedente del Juzgado de instrucción de esta ciudad contra Jaime Barceló Veñy, acusado del delito de varios robos cometidos en fincas de este término municipal.

El abogado fiscal sustituto Sr. Roselló y Alemany ostentará la acusación y el Letrado Sr. Font y Forostegui defenderá al acusado.

Religiosas.

Para hoy.—Santos Abdon, Senen, Teodemo y Rufino.

Para mañana.—Santos Ignacio de Loyola, fundador y Fabio.

Mañana terminarán en Montesión. A las seis y media exposición, á las siete y media misa de comunión general, á las diez y media misa mayor á grande orquesta con sermón por el P. Antonio Toruá.

Por la tarde, á las siete, ejercicio correspondiente al Triduo con sermón por el P. Miguel Alovero, Te-Deum, bendición y reserva.

Septenario.

En San Miguel mañana se dará principio á un septenario con música dedicado á San Luis Gonzaga, verificándose el ejercicio á las doce durante una misa.

Fiestas.

En Santa Magdalena mañana se celebrará fiesta dedicada á la Beata Catalina Tomás.

A las diez misa mayor solemne con música y sermón que dirá el Pbro. don Jaime Llinás.

Jubilée.

En el Hospital desde primeras Vísperas hasta la puesta del Sol del día 5 festividad de San Emigdio pueden ganar indulgencia plenaria, en forma de jubilee, aplicable en sufragio de las benditas almas del Purgatorio, concedida por la Santidad de Leon XIII, todos los fieles que confesados y comunicados oren, rogando por los fines del Sumo Pontífice ante la imagen del glorioso Obispo y Martir San Emigdio que se venera en la iglesia del Santo Hospital.

Notas del Carnet.

Entre el pasaje llegado esta mañana de Argel, abordo del vapor *Balear* figuraban Doña Teresa García, D. Antonio Anton, D. José Ripoll, D. Bernardino Guasp, D. Gaspar Marqués, D. José Fongar, D. Manuel Cardona, D. Juan Pomar, D. Francisco Llopart, D. Jerónimo Vidal, D. José Bossa y Doña Eugenia Germant.

En el vapor correo *Isleña*, han llegado esta mañana, entre otros procedentes de Ibiza, D. José Palmer, D. Manuel Llaneras, D. Joaquín Llambias y Don Sebastián Riquer.

También han venido de Valencia en el mismo vapor D. Vicente Ferrer, don Miguel Fuster, D. Eduardo Gómez, don Francisco España, D. Matilde Miralles, D. Enrique Ribas, D. Alberto Amal, D. Pascual Rigo y D. José Anzures y otros.

Para Barcelona han salido esta tarde en el vapor correo *Balear*, D. Jaime Bosch, D. Antonio Martorell, D. José Rigo, D. Juan Alorda, D. Ignacio Pijuan, D. Matías Guillermo, D. Juan López, Doña María Artigas, D. Manuel Solo, D. Pedro Lutch, D. Pedro Pons, D. Bernardo Salleras y D. Lucas Massanaet.

En la tarde de ayer fué conducida á su última morada una preciosa niña de seis años hija de dueño de la fonda del *Replá Fey*, D. Sebastián Bauzá.

El acompañamiento fué lucidísimo prueba de las muchas amistades con que cuenta el Sr. Bauzá.

Enviamos á éste y su familia nuestro pésame.

En la tarde de ayer dejó de existir, pasando á mejor vida, víctima de aguda y penosa enfermedad, Don Lorenzo Villalonga, persona conocidísima que gozaba de muchas simpatías.

Reciba su atribuida familia nuestro pésame.

# Nuestra información

El presupuesto de 1905.

Anoche se reunió la Comisión de Hacienda con el exclusivo objeto de tratar sobre la formación del presupuesto municipal para 1905.

La Comisión calculó que durante el próximo año habrá 90.000 ptas. menos de ingreso, procedentes de la supresión del impuesto de consumos de harinas y trigo, que recientemente ha acordado el Gobierno.

La Comisión, pues, se ve en el caso de hacer economías hasta alcanzar aquella cantidad.

Desde luego, antes de suprimir servicios algunos, ha pensado en retirar cuantas subvenciones se dan, tales como la de la Sociedad Protectora de la Infancia, la del Asilo de Arrepentidas y otras de esta clase; también ha creído que se debería reducir á 5.000 ptas. la cantidad de 10.000 ptas. que había consignada para Ferias y Fiestas.

Se ha pensado también en suprimir todas las subvenciones que se dan para fiestas religiosas; en este punto parece existir la tendencia de que se supriman algunas y se continúen las de la fiesta de la Conquista, de S. Sebastián y de Ramon Lull.

Se han pensado igualmente en suprimir la guardia municipal montada, para la cual hay consignación de 9.000 pesetas.

También se ha pensado en reducir el crédito para empedrados y en disminuir la consignación de algunos servicios.

Nada se ha resuelto. Los individuos de la Comisión cambiaron impresiones y en breve, de nuevo, volverán á reunirse para acordar lo que estimen conveniente.

Desde luego, en el próximo presupuesto no se consignará ninguna cantidad que no lo esté en el presente.

La illeta de Can Bitla.

Esta mañana en el Juzgado de instrucción ha tenido lugar el juicio verbal de desahucio en la demanda que el Ayuntamiento ha interpuesto contra los Sres. Anglada y Liangor.

El representante de estos señores, el abogado Sr. Sureda se ha opuesto á la demanda alegando que el acuerdo del Ayuntamiento de proceder contra los Sres. Anglada y Liangor no era firme al presentarse la demanda.

El abogado del Ayuntamiento señor Pou (D. F.) ha insistido en que el acuerdo era firme.

El acto se ha dado por terminado, quedando para su fallo, que de hacerle el Sr. Juez.

Cédulas personales.

Mañana, 31 de julio, termina la prórroga que se concedió para sacar las cédulas personales del corriente año, sin recargo.

Con este motivo se ha dispuesto que, aunque es día festivo, esté abierto el despacho de cédulas hasta las doce de la noche, con objeto de que puedan acudir á obtenerlas cuantos no se hayan provisto de ellas.

Vacantes.

Por el ministerio de Instrucción Pública se ha dispuesto que se anuncie á oposición libre, entre doctores, las siguientes cátedras vacantes:

Facultad de Filosofía y Letras.—Lógica fundamental, de la sección de Filosofía, de la Universidad de Granada.

Historia de España, de la sección de Historia, de la Universidad de Santiago.

Historia antigua y media de España, de la de Sevilla.

Arqueología y Numismática y Epigrafía, de la sección provincial de Historia, de la Universidad de Valencia.

Facultad de Ciencias.—Química orgánica, de la Universidad de Salamanca.

Facultad de Derecho.—Procedimien-

Vertical text on the right edge of the page, likely from an adjacent page or a narrow column.



Itinerario de Correos

SALIDAS Y LLEGADAS
Domingos
Sabn de Alcañia. La bnfia y pasaje de Palma debe salir en el tren de las 10 de la tarde...

Martes

De Palma sale correo para Barcelona a las 6:30 de la tarde y llega de Barcelona a las 7 de la mañana.
Miércoles
De Palma sale correo para Ibiza y Valencia a las 12 de la mañana y llega de Barcelona por vía de Alcañia en el tren de las 9:30 de la mañana...

Viernes

Sale correo de Palma para Alicante a las 12 de la mañana.
Llega de Barcelona a las 7 de la mañana.
Sábados
Sale correo de Palma para Barcelona a las 6:30 de la tarde.
Llega de Valencia a Ibiza a las 7 de la mañana.

De Manacor hasta Felanig y La Puebla, a las 8:30 mañana y 8:15 tarde (mixto en las Ramales)
De Felanig hasta Palma, Manacor y La Puebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa Maria) y 8:25 tarde (mixto desde Empalme)...

Table with columns: Puntos de parada y horas que salen las diligencias, P. de parada, Salidas, Llegadas. Lists various locations and their corresponding departure and arrival times.

Postales

Reproducción de cuadros antiguos y modernos.
Artistas notables.
Tipos y costumbres de todos los países.
Bromuros, platinos, en negro y colores.

Villa-Venus

por Miss-Teriosa (Vicente Sanchez)
Un lujoso tomo ilustrado con profusión de grabados.
Precio: 4 pesetas
Librería de J. Tous, P. de Cort, 14 y 16

Motores eléctricos

DE LA CASA

Electritas-Actien-Gesellschaft, Worm

W. LAHMEYER & C.

FRANKFART-MAIN (Alemania)

Dichos motores se distinguen de los demás por su esmerada construcción, su aspecto elegante, su superior aislamiento en los bobinajes y sobre todo por un consumo mínimo de energía.
Economía en el coste.—Fácil manejo.—Informes y presupuestos gratis.
Representante exclusivo en Mallorca—JUAN A. LOPEZ—Carmen 18—1.º—Palma.

MODISTA MADRILEÑA

Academia de Corte. Sistema nuevo y rapidísimo. Las señoras que deseen aprender por este sencillo procedimiento poseen la ventaja de que en el curso de la enseñanza pueden hacerse los vestidos por sí mismas, sirviéndoles de práctica en la enseñanza y bajo la dirección de la profesora, resultándoles gratis dicha enseñanza, debido a que por el precio de la confección de un vestido, aprenden a cortar con toda propiedad. Precios de la enseñanza:
A domicilio 1 peseta lección. En la Academia 0'50 id., id.
El pago se verificará por lecciones sueltas. Venta de patrones a medida por los últimos figurines, a mitad de precio. Se confeccionan trajes de señoras y niños y se reforman los mismos. Reforma de sombreros a precios económicos. Se hacen encargos para los pueblos enviando solamente las medidas.

Faltan buenas oficiales y aprendizas.—Bronzo 5—2.º

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos a Ptas. 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España:
ADCOOK Y C.

Sucursales en la provincia de Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4

INOA, Sa Bartolomé

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de julio saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor CIUDAD DE CADIZ directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico con trasbordo en Habana del vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de julio saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor MANUEL CALVO, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela Colombia

El día 11 de agosto saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor ANTONIO LOPEZ, directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, San Juan, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combinación por el ferrocarril de Panamá con las compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico.

Se admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en-Habana. También carga para Maracaibo, Caripano y Trinidad, con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 16 de julio saldrá de Barcelona, el vapor MONSERRAT, directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 3 de agosto saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor LEÓN XIII, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Fernando Póo

El día 25 de julio de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor SAN FRANCISCO, para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Masagan y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor M. L. Villaverde, directamente para Casablanca, Masagan, Las Palmas, Santa Cruz de las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Tángier

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tángier: Martes, jueves y sábados.
Para más informes, dirigirse al Agente de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, núm. 4.

Comercio de maderas

JUAN AYNAU, Sociedad en Comandita
Plaza del Olivar (frente al almacén de Cau Centre)

¿Existe calvicie verdadera?



La calvicie no es como nos figuramos generalmente y aparece a primera vista, una carencia absoluta de cabello; aun observando el cráneo más brillante lo veremos siempre poblado de pequeño y ligerísimo vello que ha venido a sustituir a la antigua cabellera, el pelo de los calvos no ha pues en realidad desaparecido, continúa existiendo con su organismo completo, lo que hay es que permanece como atrofiado hasta verse reducido a la menor expresión. Y este vello es aun posible producirlo y convertirlo en cabello en los atacados de pelada general.

La calvicie completa no existe, pues en realidad, La calvicie verdadera y absolutamente insoportable se reduce a los diversos casos en que a consecuencia de enfermedades o prófimas, el cabello se forma un tejido fibroso, una verdadera cicatriz, quedando destruido en su extensión el órgano generador del pelo.
La calvicie es uno de los grandes azotes de la sociedad moderna. Los sufrimientos, los trabajos mentales, la debilidad general y otras muchas causas principiales a desoplar en edad temprana la cabesa del hombre. Los mejunges y porquerías con que los charlatanes, los explotadores y los ignorantes tratan de atajar la enfermedad.

Afortunadamente, tan lastimoso estado de cosas está llamado a desaparecer en brevísimo tiempo; el necesario para que llegue a conocimiento de todos el importantísimo descubrimiento hecho por el Dr. Médico y Bacteriólogo ruso, V. Stankowitch, miembro de la Academia de Microbiología de Moscú, con su renombrada Licencia Capilar Antiséptica, única que a las cinco fricciones se ven los efectos, desembarazando radicalmente del cuero cabelludo todo elemento parásito y morbo, evitando instantáneamente la caída del cabello y conservando e reobrando en poco tiempo para siempre una hermosa y abundante cabellera.

Unico concesionario para la venta en España y Portugal
M. FERNANDEZ ZABAZOLA
(Proveedor de la Real Casa)
GERONA

De venta: Perfumería de D. Francisco Meridiano, Cadena 6, sucesor de Casanovas, y Perfumería Universal calle de Jaime II—2.

Isleña Marítima

VAPORES

Cataluña, Isleño, Lulio, Bellver, Miramar, Balear

Servicios semanales de ida y vuelta entre

Palma, Marsella, Cette

Palma, Argel

Salidas de Palma para Marsella Cette, lunes 3 tarde
Salidas de Palma para Argel, jueves 3 tarde

Servicios combinados con fletes a for fait en conocimientos directos, para Londres, Liverpool, Glasgow, Uil, Bristol, Manchester, Amberes, Hamburgo, Rotterdam, Amaterdam y principales puertos de Italia.

Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima.

GLOBOS GROTESCOS

FABRICADOS CON PAPEL SEDA CLASE SUPERIOR



Se venden en la Librería de J. Tous, Plaza de Cort, 14 y 16.

AGUAS BILAR-BONADAS MIX-TAS. Clima seco agradable (21 a 24 grados) tónico excitante; 810 metros sobre el mar.

RIBAS

Curación de les en fermedades del estómago, intestinos, bilgado aparato biliar, urinario y matriz.

Establecimiento MONTAGUT

Balneario de primer orden
Abierto desde 1.º Julio a 15 Septiembre

Nuevas instalaciones de baños y duchas. Fonda de 1.º y 2.º habitaciones para familias. Restaurant especial para enfermos y personas delicadas, y todos los tratamientos que se sirvan ordenar los respectivos facultativos. Salones de reunión, bailes, patinódicos, correo y telegrafo en el mismo Dirección telegráfica: BAÑOS RIBAS. Para más informes el médico D. Santiago Villalonga, General Barceid, 18 Palma.

Nunca las cápsulas

PERUVIANAS BÖRRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las Blenorragias (purgaciones) Gonorreas y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica a 3 pesetas en todas las farmacias y en Palma a la de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2.

No más vello

18 años de existencia es la mejor garantía de que los Polvos Cosméticos de Franch, que tan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven a reproducirse. Este depilatorio es muy útil a las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote. Se vende en las principales farmacias.—En Palma en la Farmacia de D. Juan Valenzuela.

OBRAS

de Tolstoi (Conde de León)
a una peseta el tomo
Los Osoacos.—Imitaciones, 1 tomo.
Amor y Libertad, 1 tomo.
¿Qué es el Arte? 1 tomo.
Polikuchka, 1 tomo.
Iván el Imbécil, 1 tomo.
Mi Confesión, 1 tomo.
De venta en la Librería de J. Tous, plaza de Cort, 14 y 16.

Obras nuevas

Los amores de Catalina de Medici, por Juan B. Enseñat.
Noticias de ninguna parte, por Guillermo Moris.
Los espectros, por H. Ibsen.
Los infernos de Paris, por J. B. Enseñat.
La ciudad y las sierras, por Esa de Quevziz.
La hija malista, por Emile Richebowing.
Beatris Cenci, por J. D. Guerrari.
Pasión Carnal, por J. B. Enseñat.
Los presidios de Siberia, por Dostovski.
De venta en la Librería de J. Tous, Plaza de Cort, 14 y 16.

DINERO

Oja de préstamos en Santa Catalina, Despuig, 40
Préstamos sobre alhajas, ropas, muebles, pieles, cutillas, suelas y calzado.
Sobre vinos, licores embotellados ó en barriles y coloniales.
Sobre fincas sin hipotecas.
Sobre alquileres de casa.
Sobre papel del Estado ó local.
Sobre papeletas de 200 PEO y sobre toda clase de efectos que conengan.
Despacho permanente desde las seis de la mañana a ocho de la noche.
40—DESPUIG—40

EXTRA VIO

Se ha extraviado una perra perdiguera blanca, con manchas color de chocolate y una mancha en la frente del color de chocolate.
Se gratificará al que la entregue.

VENTA

Se vende un bote de recreo de 22 palmos casi nuevo y barato, con todos sus aparejos, arcos y puertas nuevas.
Informes, Victoria 4, bajo.

SE ALQUILA

Un segundo piso de bastante capacidad, reuniendo grandes comodidades, agua a grifo incisivis.
Informarán, Carmen—24.

NODRIZA

Se necesita una de pocas días de leche para criar en casa de ella.
Informarán Carretera de Luchmayor, número 118.

AVISO

Fabricación de ejes para carruajes y carros de transporte con polines cilindricos.
Patente de invención por 20 años.
Jaime Frontera Comas
Para cuantos detalles precisos y cotizaciones dirigirse a:
Madrero 28—1.º
Palma de Mallorca.

QUIMOSINA SOLER

Nuevo medicamento para curar el dolor de estómago y facilitar la digestión.
Depositario D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2 Palma.
De venta en todas las farmacias.

Vapores Transatlánticos

DE PINILLOS, IZQUIERDO Y COMPAÑIA
ANTILLAS, MÉJICO Y ESTADOS-UNIDOS

de este puerto para los de las ANTILLAS

Saldrá el 10 de Agosto el vapor

Conde de Wifredo

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba.
Saldrá directamente de Barcelona el día 27 del corriente el vapor

Miguel M. Pinillos

Para Canarias, Habana, Matanzas, Cienfuegos y Progreso.
Admite carga a flete y pasajeros para dichos puntos y para las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma.
Para más informes dirigirse a los representantes de la Compañía

Sres. Martinez y Planas, San Juan, 20, Palma
NOTA.—Teniendo la cabida muy limitada se replica a los señores cargadores avisen a la mayor brevedad la cabida que necesitan teniendo en cuenta que no podrá admitirse la carga que no esté previamente compr metida.

THE QUEEN OF THE CAVES

CUEVAS DEL DRACH

MANACOR (MALLORCA)

Estas inmensas cuevas interesantes pueden ser visitadas en un solo día con toda comodidad aprovechando la combinación de trenes.
Sus espléndidas bellezas, vírgenes filigranas, y grandiosos lagos (Miramar 177 metros) fueron estensamente descritos por M. E. A. Martel en el Annuaire du Club Alpin francais 23.º volume 1896 y en les Comptes Rendus des seances de la Société de Geographie de France núm. 13 et 14—1897, y consideradas bajo todos conceptos por dicha autoridad, como una de las más notables del globo.
En Manacor hay guías y carruajes para visitar las

FAMOUS CAVES OF THE DRAGON

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Dr. Jimeno

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido higiénico y eficaz.
Venta en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.—Barcelona.

EVITA CANAS, CASPA y CAIDA del PELO

EL TRICÓFERO PADRÓ

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.
Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona, y en toda Farmacia, Droguería y Perfumería.

SE NECESITAN

Trabajadoras de modista para fuera de casa
Bronzo 5, segundo.